

### En juego, más allá de la Casa Blanca

total de votantes.

435

en la Cámara de

en el Senado.

en juego.

con elecciones locales

Representantes. Número de votos electorales:

Estados decisivos: Arizona, Nevada, Georgia, Wisconsin, Michigan, Pensilvania y

Costo de las elecciones (aproximación): 16,400 millones de dólares.

### Candidatos:

**GUBERNATURAS** 

Demócratas: Kamala Harris. Republicanos: Donald Trump. Partido Verde: Jill Stein.

Partido Socialista: Claudia de la Cruz. Independiente: Cornel West. Partido Libertario: Chase Oliver.

### Propuestas de Trump

Imponer aranceles para obligar a las empresas a fabricar en EU Renegociar el T-MEC.

Reducir impuestos para estimular crecimiento y empleos

Energizar a la industria del gas y petróleo con más permisos de perforación. Poner fin a los impuestos sobre las propinas y los ingresos por horas extra.

Propuestas de Harris

Revisar el T-MEC, pero se opone a nuevos aranceles.

No elevar impuestos a personas con ingresos de menos de 400.000 dólares al año. Eliminar los impuestos federales sobre las propinas

Restablecer créditos fiscales a pareias con hijos

Crear un plan para hacer más asequible la vivienda.

Número de votos necesarios para ganar:

Mensaje. La vicepresidenta Kamala

La demócrata tiene una pequeña ventaja en Nevada, Carolina del Norte y Wisconsin

WASHINGTON, DC CORRESPONSAL

JOSÉ LÓPEZ ZAMORANO

Con 10 actos sólo este domingo y actividades similares en el resto del fin de semana, la campaña de Donald Trump y JD Vance, así como la de Kamala Harris y Tim Walz, buscan amarrar a los votantes estadounidenses a un ritmo frenético, luego de que la última ronda de encuestas nacionales continúa mostrando una carrera extraordinariamente

El último sondeo de The New York Times/Sienna College coloca a la vicepresidenta con una ventaja en tres de los siete estados decisivos, y una ligera mejora en la intención del voto latino y afroamericano, pero en todos los casos una dife-

### **EN DISPUTA, ESTADOS CLAVE**

## **Empatados, Trump** y Kamala cierran campañas con 10 actos en un solo día

El magnate republicano agita la versión del fraude electoral en su contra, a sólo dos días de los comicios presidenciales

rencia que se mantiene persistentemente dentro del margen de error

"La carrera presidencial parece estar a punto de terminar en un empate; han pasado décadas desde que las encuestas mostraron que la nación enfrenta una carrera presidencial tan reñida en tantos estados. El panorama tan reñido significa que la carrera sigue siendo muy incierta, mientras la campaña entra en sus últimas horas", señaló el rotativo.

La demócrata aparece en el sondeo con una pequeña ventaja en Nevada, Carolina del Norte y Wisconsin, mientras que Trump lidera en Arizona. Ambos están empatados en Michigan, Georgia y Pensilvania.

Trump participó este domingo en acto de campaña en Gastonia, Carolina del Norte: después viaió a Salem, Virginia, y regresó por la noche a Carolina del Norte para un mitin en Greensboro. Su compañero JD Vance apareció en Raleigh,

### **BLINDARÁN JORNADA ELECTORAL**

### FRANCOTIRADORES CUIDARÁN CASILLAS EN EU

WASHINGTON, DC.- Tras una de las campañas más violentas de la historia de Estados Unidos, los 50 estados del país refuerzan los centros de votación para garantizar que las elecciones de este martes tengan lugar de forma segura y proteger así la integridad física de funcionarios electorales y votantes ante la posibilidad de que haya episodios de violencia.

Centenares de equipos de seguridad, drones, francotiradores, cristales y chalecos antibalas, y hasta un botón de pánico conectado con el número de emergencia, se encargarán de velar por el correcto desarrollo de la jornada y permitir que todo el mundo pueda ejercer su derecho al voto.

El Departamento de Justicia anunció que enviará observadores electorales a 86 jurisdicciones en 27 estados, entre ellos los considerados

—Agencias

Carolina del Norte; después en Aston, Pensilvania, y más tarde en Derry, New Hampshire.

Kamala Harris tuvo actos de campaña en Detroit, Michigan, donde fue a misa por la mañana en momentos que busca cortejar al voto religioso y al foto afroamericano. Enseguida tuvo actos en Livernois, así como en Pontiac, antes de finalizar en East Lansing,

Expertos coinciden en que Michigan, Pensilvania y Wisconsin, pilares de la llamada pared azul (blue wall), son clave para el triunfo de la vicepresidenta. Si logra ganar los tres estados, como lo hizo Joe Biden en 2020, Trump no tendría



Acto. El expresidente republicano Do-

una ruta para obtener los 270 votos electorales necesarios, aun si gana Arizona, Nevada, Georgia y Carolina del Norte.

Finalmente el candidato vicepresidencial demócrata, Tim Walz, tuvo eventos en Atlanta, Georgia, antes de volar a Carolina del Norte y terminar en Minneapolis, Minnesota.

La oleada de apariciones personales confirma que las dos campañas entienden que con el margen de diferencia tan apretado no pueden darse el lujo de perder a ninguno de los posibles votantes, al tiempo de que buscan convencer a los más indecisos, especialmente los moderados e independientes.

En sus más recientes actos de campaña, Donald Trump ha reiterado la posibilidad de que se esté fraguando un fraude electoral, lo que, según analistas, puede ser interpretado como un signo de que los republicanos tienen preocupaciones reales de perder la elección y están preparándose para un escenario poselectoral marcado por batallas legales.

## **MILENIO**°







Harris en Michigan, simpatizantes de los candidatos y el republicano en Carolina del Norte. ESPECIAL Y EFE

# Con encuestas parejas, Trump aviva discurso de un fraude electoral

**EU.** Kamala tiene ligera ventaja en cuatro de los siete estados clave, mientras que el magnate lidera en dos; analistas: no habrá ganador claro la noche del martes

ARTURO ÁNGEL Y DIEGO SALCEDO WEST PALM BEACH Y WASHINGTON

Estados Unidos será escenario este martes de lo que se perfila como la elección más reñida de la historia moderna, la más onerosa y la más polarizante.

A 24 horas de las votaciones, más de 75 millones de personas ya sufragaron anticipadamente —lo que representa casi la mitad de todas las que lo hicieron en 2020— sin que exista un claro delantero en la contiendamien los decisivos estados de Arizona, Nevada, Georgia, Michigan, Pensilvania, Wisconsiny Carolina del Norte.

En el promedio de encuestas nacionales de Real Clear Politics, Trump figura con 0.1 por ciento de ventaja. Sin embargo, en sondeos por estados de *The New York Times*, Kamala aventaja en Nevada, Carolina del Norte, Wisconsin y Georgia, mientras que Trump lo hace solo en Michigan y Arizona.

No obstante, Trump recurrió otra vez al fantasma del fraude electoral en sus cierres de campaña y hasta aseguró que "no debió haber dejado" la Casa Blanca luego de perder el proceso ante Joe Biden en 2020.

"Están peleando durísimo pa-

ra robarse" los comicios, apuntó en Pensilvania sobre las encuestas parejas ylos 18 puntos recuperados por Harris en Iowa, donde ya lidera las preferencias.

El candidato ha cargado contra los medios asegurando que dichas mediciones forman parte de la campaña de "noticias falsas" orquestada por los demócratas y que tiene el supuesto objetivo de alterar una elección que, según sus propios números, será ganada "con claridad" la misma noche del 5 de noviembre.

El golpe que resintió el cuartel de Trump el fin de semana vino la noche del sábado l de noviembre, cuando se dio a conocer la última medición de la reconocida casa de encuestas Des Moines Register-Mediacom, que reveló que en el estado de Iowa, en donde Trump ha obtenido victorias en los dos procesos electorales previos, la tendencia favorece por tres puntos a Harris.

Los resultados de la encuesta llegaron a las agencias de noticias, alos principales medios y analistas que advirtieron que lo que Iowa muestraes que la aparente ventaja enestados que lacampaña republicana ya da por descontados puede ser menor a lo esperado o incluso estar en riesgo de revertirse.

Trump no tardó en reaccionar. En la red social Truth aseguró que ningún otro presidente ha hecho más por los agricultores y por "el gran estado de Iowa", y que otras encuestas muestran que su ventaja es clara en la entidad.

Al mismo tiempo su equipo de campaña envió un comunicado con un análisis que asegura que los resultados de la encuesta de Des Moines Register-Mediacom son "atípicos" y que el candidato tiene 10 puntos de ventaja en el estado.

La mañana del domingo, horas después de la noticia de Iowa, el The New York Times y la empresa Siena dieron el balance final de su propia encuesta, que ubica Harris con ligera ventaja en cuatro de siete estados considerados bisagra, y con la elección empatada en el estado clave de Pensilvania.

A estos números el equipo de Trump respondió con un nuevo comunicado en el que insiste en que se trata de una supuesta campaña de manipulación devotantes.

### Críticas contra medios

El ex presidente Donald Trump aprovechó un mitin en Pensilvania y otro en Georgia para insistir en su ofensiva contra los medios de comunicación, a los que acusó de preferirla difusión de los resultados de encuestas que según el republicano son "noticias falsas", en vez de mencionar los atentados que sufrió en la campaña.

### MILENIO®



LAS CLAVES

#### Aborto

Casi la mitad del país puede llegar a tener leyes antiaborto; esto dependerá del resultado de las elecciones.

### Mariguana

Florida, Nebraska, Dakota del Norte y Dakota del Sur decidirán si se unen a casi la mitad del país que ya han legalizado la marihuana medicinal y recreativa.

### Antimigrantes

Estados conservadores buscan endurecer las restricciones para que los ciudadanos estadunidenses sean los únicos que puedan votar.

Un comentario en específico en el mitin realizado en la localidad de Lilitz, Pensilvania, llamó la atención debido al tono utilizado, el cual fue interpretado en redes y medios como una potencial advertencia o amenaza.

Ocurrió cuando Trump abordó el tema de la protección que el Servicio Secreto le ha dado ante cualquier posible atentado y señaló que en caso de que alguien intentara dispararle nuevamente ese tiro tendrá que a travesar primero alos medios.

"Todo lo que realmente tenemos aquí es la prensa falsa, ¿verdad? Y para llegar a mí, alguien tendría que disparar a través de ella... y la verdad no me importaría demasiado", apuntó el candidato, cuyo comentario generó risas entre los asistentes.

Horas más tarde, la campaña de Trump emitió un mensaje firmado por su director de comunicaciones, Steven Cheung, quien dijo que los comentarios del ex presidente no debían ser interpretados como una amenaza o aviso de que los periodistas pudieran resultar lesionados por armas de fuego, sino que se trata de una crítica hacia la "retórica" esparcida por los demócratas.

El 5 de noviembre, día de la votación, el republicano encabezará la "fiesta para ver la noche de la elección" en un centro de convenciones de la ciudad de West Palm Beach, Florida, localidad en la que el candidato tiene su residencia.

En tanto, Kamala Harris realizó cuatro paradas en el disputado estado de Michigan sin mencionar el nombre de Donald Trump, mientras instaba a los votantes a no dejarse engañar por el desprecio del republicano hacia el sistema electoral que, según afirma, está manipulado en su contra.

La vicepresidenta dijo que confía en el recuento de votos próximo y exhortó a los votantes "ano caer en estatáctica, que creo incluye sugerir a las personas que si votan, su voto no importará". En un mitin en la Universidad Estatal de Michigan, Harris recibió una respuesta entusiasta cuando preguntó quién había votado ya yluego dio alos estudiantes otra tarea: animar a sus amigos a hacerlo.

En lugar de sus habituales frases sobre la inestabilidad de Trump, su desequilibrio y su desenfrenado afán de poder, Harris trató de contrastar su tono optimista con el mensaje más sombrío del oponente republicano, al que no nombró.

"Tenemos una oportunidad en esta elección de finalmente pasar página a una década de política impulsada por el miedo y la división", dijo en una referencia a Trump. "Estamos cansados de eso, exhaustos. Estados Unidos está listo para un nuevo comienzo hacia donde veamos a nuestro compatriota no como un enemigo, sino como un vecino".

Por lo apretado de las encuestas y el significativo número de votantes anticipados, analistas coinciden en que es cada vez más probable que, si se mantienen las tendencia en las siguientes horas, es altamente probable que no sea posible conocer al ganador el mismo día de las elecciones.

Además, los votantes estadunidenses de 44 estados tendrán la posibilidad de emitir suvoto sobre un total de 151 referendos locales, dominados por el tema de los procedimientos de voto, el aborto, la legalización de la mariguana y restricciones migratorias.